

# EL BALEAR

DIARIO DE LA TARDE.

Redaccion y Administracion: Union 15.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año IV.

Palma Jueves 2 de Abril de 1885.

Num. 959.

## VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miercoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sabado 2 t. Barcelona por Alcudia.  
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miercoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sabado 7 mañana Barcelona.

## FERRO-CARRILES.

Servicio de trenes.—De Palma a Manacor y La Puebla 7:30 mañana, 2:15 y 4:30 (m.) t.—De Manacor a Palma 3 (m.) t., 7:30 a. y 5:15 t.—De La Puebla a Palma, 7:55 mañana y 5:55 t.—De La Puebla a Manacor, 7:55 m., 2:45 y 5:55 tarde.—De Manacor a La Puebla, 7:30 mañana y 5:45 tarde. Trenes periódicos.—Días de mercado en Inca.—De Inca a Palma, 1:30 tarde.

## EL ROSARIO EN BARCELONA.

Lo ocurrido el domingo último en Barcelona con motivo de cantarse, por las calles al amanecer el Rosario de la Aurora, hacia presumir que el miércoles habría algún disturbio si la manifestación se repetía.

El martes celebraron una conferencia el obispo, el gobernador y el alcalde para acordar lo que debería hacerse con objeto de evitar desórdenes.

Ya dijimos ayer que la policía había arrancado algunos pasquines de los estudiantes convocando a sus compañeros para reunirse el miércoles temprano en la plaza de la Merced. A todo esto, según dice un periódico local, los individuos organizadores del Rosario acordaron salir procesionalmente como en días anteriores.

A las seis y cuarto de la mañana del miércoles un gentío inmenso ocupaba la plaza de la Merced y calles inmediatas, en son de protesta por lo del Rosario. Las boca calles estaban tomadas por agentes de la autoridad.

Algunos grupos entonaron la *Marsellesa*, y el jefe de orden público mandó que se despejara la plaza, obedeciendo el público la intimación de la autoridad; pero disueltos algunos grupos, varios sujetos continuaron cantando la *Marsellesa*, y entonces llegaron 25 guardias civiles, y el gobernador acompañado del general segundo cabo. Como quiera que quedaban rezagados otros grupos, continuó el despejo la Guardia civil, cuyos jefes aseguraban al público que no saldría el Rosario de la Aurora. Los organizadores del Rosario, que se habían reunido en la iglesia, fueron desfiliando poco a poco.

De entre los grupos se arrojaron algunas piedras, una de las cuales hirió a un joven que salía de la iglesia.

A las ocho y media la plaza de la Merced y calles inmediatas recobraron su aspecto habitual, por haberse retirado el público, convencido de que no saldría el Rosario.

Los periódicos de Barcelona dicen que si las autoridades no reprimen esos alaridos de los carlistas, quizá haya que lamentar algún conflicto grave. También añaden dichos periódicos que los llamados *miquels* intentan celebrar el domingo la procesion, a cuyo efecto ofrecen cantidades a los que formen parte de ella.

El *Diluvio* dice que el miércoles estuvieron las tropas sobre las armas.

## OTRA VEZ LOS CASOS SOSPECHOSOS.

Al abrir los periódicos de Valencia recibidos hoy, nos ha sorprendido desagradable y tristemente la relacion que todos ellos traen de cierta enfermedad que desde el viernes pasado ha empezado a desarrollarse en la ciudad de Játiva.

De las relaciones que los periódicos publican, resulta que el referido día se vió atacado de cólico un alumno del colegio de Santo Tomás, que falleció algunas horas después. Un soldado de caballería y un paisano habitante en la plaza de la Balsa, fueron sorprendidos también por cólicos.

Pasó el sábado sin alarma, pero el domingo se notaron casos análogos, y esto produjo, como era natural, cierta alarma entre el vecindario. Falleció en este día una mujer que habitaba en la Ronda y dos hombres, aunque uno de ellos padecía de ataques de asma.

Llegó el lunes, continuando algunos de los enfermos de días anteriores en estado más ó menos grave. Nuevos casos de cólicos en una mujer de la Correjería, calle de las Tiendas, y varios más en la plaza de la Balsa, calle de Triaca, en un huerto situado a un kilómetro de la poblacion, plaza del Españolito y en el cuartel de

Caballería. De todos estos enfermos, creemos que hasta el día de ayer solo habían fallecido cinco.

El periódico de donde tomamos las anteriores noticias, *Las Provincias*, las completa en su seccion de *Ultima hora*, diciendo que la enfermedad había producido en Játiva bastante alarma, hasta el punto de haber salido de la ciudad algunas familias.

El gobernador de Valencia, en vista de las alarmantes noticias que allí llegaban, mandó a Játiva al doctor Rica para que personalmente le enterara de lo ocurrido. Este doctor es el mismo que estuvo en Beniopa cuando se dijo que allí había el cólera.

La última hora de *Las Provincias*, dice que el día 24 hubo cuatro invasiones, contándose con estas desde el viernes 22 invasiones.

No se conoce la procedencia de la enfermedad, ni presentaba esta foco. Los casos aparecieron a la vez en puntos distintos, y no obedecieron los sucesivos a contagio de los primeros enfermos. No todos los casos eran graves, pero los ha habido casi fulminantes, pues un muchacho ha muerto en seis horas.

Otros periódicos dicen que viajeros procedentes de Játiva aumentaban la alarma, diciendo que la enfermedad era el cólera morbo asiático epidémico.

Todos los periódicos se quejan de que algunos enfermos hayan ingresado en el hospital y que los cadáveres hayan permanecido en las casas durante muchas horas.

En medio de tanta alarma, hay una noticia tranquilizadora: el siguiente consolador telegrama del facultativo Sr. Rica.

Játiva 24 (8'5 n.)—Reunida la junta de Sanidad é inspeccionados por mí los enfermos que pudieran calificarse sospechosos, puedo dar cuenta a V. de que no existe ninguno que pueda considerarse atacado de cólera morbo. Si V. S. no contraordena regresaré mañana.

## AMARGURAS DE BISMARCK.

Ocúpanse actualmente todos los periódicos en la «Bismarckspende», ó sea el donativo de dinero que hace la nacion alemana para ser entregado en nombre de la misma al cancelier del imperio el primero de Abril, día de su septuagésimo cumpleaños.

A este fin se han abierto suscripciones en todo el imperio alemán, contribuyendo ricos y pobres á que probablemente se reuna sobre millon y medio. Trátase ahora del empleo de esta suma. El comité de Berlin, presidido por el duque de Ratibor, ha acordado emplear el capital para adquirir por compra un gran patrimonio que había pertenecido á la familia de Bismarck, y pasó hace tiempo á manos estranas.

Este acuerdo es motivo de disgusto en muchos puntos de Alemania. Wurtemberg y Baden amenazan con retirar las cantidades recaudadas si el importe de la suscripcion se emplea para hacer un regalo particular al cancelier, pues en el país solamente se hizo la suscripcion bajo el supuesto de que el príncipe destinaria los donativos para el bien público nacional, es decir, para fundar una institución caritativa ó cosa parecida.

En los círculos más nacionales y más amigos de Bismarck que hay en estas provincias, como también en Berlin, se oye formular la cuestion de si es posible evitar que se dé un paso que lastimaría la importancia de M. de Bismarck. La adquisicion de un patrimonio para el mismo, realizada con el dinero que quiere regalar la nacion agradecida al unificador de Alemania, al «fundador del imperio alemán» y al «creador de la política colonial alemana» en su septuagésimo cum-

pleaños, es efectivamente un pensamiento prosaico.

Ha sido hasta hoy costumbre muy generalizada que los regalos de esta índole para celebrar un jubileum, se empleen, no en aumentar la fortuna privada de los jubilantes, sino en fundaciones públicas humanitarias. Todos los verdaderos amigos del cancelier prorumpirían en amargas quejas si no se supiera dar el mejor empleo al dinero.

La cuestion reviste grande importancia, y no se sabe cómo resolverla. Es probable que se compre el patrimonio, habiendo dado ya el príncipe su aprobacion. Al comité, para emplear el dinero recaudado no le quedan más que dos caminos que seguir: volver á adquirir para el príncipe de Bismarck sus bienes paternos ó hacer que se funde una institucion de beneficencia. En realidad se necesita mucho dinero para esto; y la discordancia que se ha iniciado dará motivo á que se cierre todavía más los bolsillos, y quizás deseen algunas provincias que sea devuelto el dinero con que han contribuido á formar el capital.

## FUERZAS FRANCESAS EN CHINA.

ERRORES DE FERRY.

Después de una serie de victorias más ó menos importantes en China, las armas francesas empiezan á sufrir descabros.

Hace dos días que el telégrafo nos comunicó reveses para Francia; y entre ellos, como puede verse en los telegramas que publicamos por separado, la noticia de que el general Negrier está gravemente herido.

Como nada depende tanto del azar y en nada hace falta tanta prevision como en una batalla, no nos sorprende que después de un año de victorias, la fortuna haya vuelto la cara á los franceses; pero entre tanto que se depuran las causas de este cambio, demos ideas de las fuerzas francesas que operan en China, para que nuestros lectores tengan elementos de juicio en la materia.

Los cuerpos de ocupacion, salvo las bajas ocurridas en los últimos encuentros, comprenden 16 batallones de infantería de á mil hombres cada uno; 11 baterías de artillería y dos escuadrones y medio de caballería.

La infantería se compone de cuatro batallones de tiradores argelinos, dos de zuavos; tres de la legion extranjera, uno de infantería ligera de Africa, uno del 23.º, uno de 111.º y uno del 143.º de línea; y de tres batallones de infantería de marina, porque el 4.º batallon de esta arma que tomaba parte en las operaciones se ha vuelto recientemente á Cochinchina.

Además de estas tropas europeas, hay dos regimientos de tonkineses, que suman 6.000 hombres, y un tercer regimiento de indígenas, que está en formacion.

Desde que se encargó del ministerio de la Guerra el general Lewal, tomó las disposiciones convenientes para tener completo el efectivo de este ejército. El envío de los 3.500 hombres llegados recientemente á Tonkin respondió á este propósito, pero después de su partida, y antes de que entraran en línea estas fuerzas, los franceses han librado con los chinos varias batallas, han tomado á Lang Son, han bloqueado á Tuyen-Quan y han acaecido los últimos encuentros; de manera que en vista de los telegramas, no es temerario suponer que los franceses han perdido en esta serie de combates más de mil hombres entre muertos y heridos.

Peró lo que se ignora por completo es la fuerza que hay imposibilitada por las enfermedades.

Por muy avezadas que sean las tropas francesas, han debido pagar tributo á las fatigas de la guerra y de las enfermedades, y en el Tonkin se padece una afeccion (llaga anamita), que no es temible para la vida, pero que no se cura en el país, y obliga á enviar á Francia á muchos soldados inutilizados para la campaña.

Teniendo en cuenta todas estas circunstancias; las fuerzas francesas actualmente disponibles en el Tonkin, comprendiendo los tiradores indígenas, pueden calcularse en 20.000 hombres como maximum; pero mal repartidas y mal situadas para contener los 40.000 hombres de fuerzas regulares chinas, y otros tantos de tropas irregulares, que operan en los alrededores de Lang Son.

El triste descabro que han sufrido las fuerzas francesas, no es tan sorprendente por lo demás, como algunos podian imaginar, porque aparte de los progresos de los chinos en armamento, disciplina y organizacion, el gobierno de M. Ferry ha cometido un error que pagará bastante caro.

En vez de proceder con firmeza y acomodando la conducta al sucesó, ha vacilado en la empresa y ha ido mandando las fuerzas á retazos, y unas veces ha parecido que se trataba de una campaña de conquista y otras de simples reparaciones de amor propio.

Ha creído, sin duda, que con arañar al elefante, éste se iba á amedrentar, y ha logrado, por el contrario, que el elefante se revuelva, produciendo en el cuerpo y en el corazon de la Francia, los daños de que hablan los telegramas.

Si la república, en suma, queria en esta empresa restaurar el prestigio de las armas francesas, en vez de conatos deficientes y correlativos que han acusado como decimos, vacilacion, y han producido flaqueza en los medios; en vez de método tan pernicioso debió preferir el que siguió Palikao en los más felices días de Napoleón III: formar una gran masa y empujarla hasta Pekin; si era posible; y en Pekin, entenderse con el elefante.

Se intentará, sin embargo, ahora, lo que á tiempo no se hizo; y aunque no dudamos de los medios, del patriotismo ni del valor del pueblo francés, se habrá perdido un tiempo precioso en medio de todo esto; y mientras tanto el enemigo, ya alentado con las ventajas obtenidas tendrá espacio para ir aumentando sus recursos ofensivos y defensivos.

## CORREO DE AYER.

MADRID 30 de marzo.

Paralizacion completa en los asuntos políticos, á Dios gracias; porque así podemos respirar un poco; y ya que sigamos trabajando, como es de rigor, trabajaremos con un método y un respiro relativos, que no consienten, especialmente á los periódicos de la tarde, las tareas parlamentarias, harto asfixiantes y molestas, cuando hay que sobrellevarlas, día tras día tres meses seguidos, sin apenas poner piés en tierra.

Ayer el día se ha dedicado principalmente á la ceremonia que consagra la Iglesia; porque después de benditas las palmas y de la procesion y del acopio de ramos y varas, todavía, en el seno de las familias, se prolonga la fiesta, de que son anuncio los trofeos que se ostentan en los oratorios y en los balcones para mostrar por este medio, la alegría y los *hossannas* que merecieron en un día memorable; la entrada del Nazareno en la tornadiza Jerusalen.



En esto, como en todo lo humano, sin embargo, las esperanzas dejan pronto lugar á los desengaños; porque con cuatro días de diferencia, nada más, las espigas y los dolores suceden á las palmas y á los vitores; que es lo que ocurre de ordinario con todas las empresas en que pone su esperanza el hombre; lo que ha sucedido á los colonizadores del Rio de Oro, cuando más satisfechos se estimaban, y lo que ha pasado á la junta del Circulo de la Izquierda, que cuanto más libre se creía con la clausura, se le ha venido la casa encima, y lo que ocurrirá con el mismo discurso último del señor Cánovas, cuyos aluvios patrióticos tememos han de desvanecerse bajo el peso de las deficiencias de la realidad.

Y si de lo formal pasamos á lo cómico, sucede lo mismo, porque basta que uno, por ejemplo, ponga todos sus ojos en un sombrero nuevo, resplandeciente como un espejo y limpio como porcelana bajo fanal, para que el primer día que se le usa, sin saber como, ha de illover, y si no llueve ha de sufrir una avería que dé al traste con todos los cuidados é ilusiones.

Con lo cual queremos decir que todo es mentira y decepcion, y que lo que pasó en Jerusalem en solo una semana, es alegoría de lo que pasa á la doliente humanidad en las relaciones de su vida, mientras dura su viaje por la tierra; y hasta los mismos conservadores, que se consideran inmortales en el poder pasarán pronto, y luego pasarán los que le sucedan; y para un Domingo de Ramos que saboreen los unos y los otros tendrán diez Viérnes de Pasión y veinte subidas al Calvario, sin que haya Magdaleñas y Marias en el acompañamiento, que al fin sería un consuelo, sino sayones y fariseos que con sus sandeces é injusticias acibaren la pena y aumenten el cáliz de la amargura.

El 28 llegó al puerto de La Luz el vapor *Rio de Oro*, procedente de la bahía del mismo nombre, conduciendo á los señores Pontou y Campos y demás empleados de la factoría.

La goleta *Ceres* se halla en Rio de Oro; la tripulación bajó á tierra, encontrando desierto el territorio.

Por un artículo que el sábado publicó *La Iberia*, titulado «Programa conservador», ha sido denunciado nuestro estimado colega, y hemos oído, además, que la propia suerte ha corrido. *El Progreso*, por copiarlo.

También han sido denunciados *El Motín* y *Las Dominicales*, aunque no sabemos el motivo; pero lo que sí sabemos es que para todos estos colegas ha empezado la Semana Santa por el Viernes de Pasión.

En el salón de conferencias, donde siempre hay devotos de la política, ayer apenas han concurrido dos docenas de ellos; y han llevado además pocas novedades; todo se ha reducido á hablar de los debates últimos y á comentar los últimos lances que están pasando con motivo de la clausura del Circulo de la Izquierda.

Las Cortes, ya es sabido que no volverán á reanudar sus sesiones hasta el día 13 de Abril; del extranjero, lo más notable, la nueva derrota de los franceses en China. Nada más.

**CORREO DE AYER**  
**EL CONTRABANDO EN MÁLAGA.**

Dice un periódico de aquella localidad: «Noticioso el jefe interino de orden público, Sr. García Cubero de que en una casa de la Marina había tabaco de contrabando, pidió la competente autorización al juez del distrito para practicar un registro en la mencionada casa, dando por resultado este, la aprehension de una importante cantidad de tabaco de ilícito comercio, por lo cual se instruye el oportuno expediente».

Otro colega de la propia capital muestra extrañeza, por la tardanza del delegado en instruir el expediente del otro gran contrabando, de que tanto se han ocupado los periódicos.

**LO DE JÁTIVA.**—Acerca de lo que allí ocurre, dice *Las Provincias* de Valencia que hoy hemos recibido:

«Segun las noticias comunicadas ayer tarde al gobierno de la provincia por el alcalde de Játiva, el estado sanitario de aquella ciudad era el siguiente: enfermos de calentura gástricas catarrales 21, irritaciones intestinales 17, anginas varias 9, catarros bronquiales 8, erisipelas 7, bronquitis 6, tuberculosis 4, gastro-enteritis coleriforme 10, Defunciones, 2 adul-

tos y 5 párvulos. De ellas una de tabesmesentérica y otra de crup, otra de tuberculosis pulmonar, otra de meningitis y tres de gastro enteritis.

No nos gusta que haya diez casos de gastro-enteritis coleriforme; y tres defunciones de la enfermedad que así se califica. Repetimos nuestra excitación para que las autoridades fijen preferente atención en las enfermedades de Játiva.»

—Algunos periódicos de Barcelona dicen que se han suspendido en aquella capital las procesiones de Semana Santa, á consecuencia, segun añade *El Correo Catalán*, de negarse á asistir á ellas las varias cofradías que debían concurrir, por lo sucedido con el Rosario de la Aurora.

—Ha sido detenida en Sevilla una mujer del barrio de Triana, que el día del motin capitaneaba á las cigarreras con una bandera en una mano y un cuchillo en la otra.

—A las ocho y media de ayer mañana ha fondeado en la Coruña, procedente de la Habana, el vapor-correo *Ciudad de Cádiz*, conduciendo la correspondencia y 304 pasajeros.

—La suscripción nacional, segun la lista que hoy publica la *Gaceta* asciende á 4.609.522 pesetas 34 céntimos.

—Un catedrático de la Facultad de Medicina de Valencia, el doctor Jimeno, se inoculó anteayer á sí mismo y á 10 personas más, todas conoídas en las ciencias y las letras, el *bacillus virgula*, operación que, como nuestros lectores saben, es al cólera morbo asiático lo que la vacuna á la viruela.

—Ha llegado á Port-bou un teniente de navio comisionado por el ministro de Marina para instruir sumaria en averiguación de los hechos que dieron lugar á la muerte de un súbdito francés, en aguas españolas, por disparos dirigidos desde la barca *Jóven Elisa*.

—El gobierno ha negado la condonación de los derechos arancelarios á los 2.000 sacos de harina y 1.800 fardos de carne salada enviados de Buenos-Aires para las víctimas de los terremotos.

—Segun dice un periódico de Alicante, los frios de estos días han helado viñedos enteros, que constituían la riqueza de aquella región.

—Parece que está ya convenido el casamiento del archiduque Eugenio, hermano de S. M. la Reina de España, con la princesa Amelia, hija de los condes de París sobrina de los duques de Montpensier y prima de S. M. el Rey.

—El gobierno británico ha remitido al ministerio de Estado, para que se entreguen al capitán del vapor *Cortés*, D. Miguel Baldo, unos magníficos anteojos, en recompensa de su humanitario proceder salvando la vida á algunos naufragos del buque inglés *Anatolia*.

—Los estudiantes de la Universidad Central que fueron á las provincias de Granada y Málaga y trajeron desde allí nueve huérfanos, de los cuales cinco han sido ya colocados en ventajosas condiciones, habian organizado, contando con el señor Ducazaal, una función en el teatro Español para ayudar á la subsistencia de las pobres criaturas, y hoy han sabido que algun ó algunos estafadores, tomando el nombre de los huérfanos, han expendido á las personas caritativas.

Los estudiantes han dado parte al señor gobernador.

—Refiere un periódico de Valencia que el sábado, al tiempo de dirigirse á la estación de Montesa para tomar el tren las señoras del alcáide y secretario suspensos, las dispararon un tiro, sin que sufrieran más que el consiguiente susto.

Esta agresión, segun dice el indicado periódico, ebedece á las rencillas de localidad agravadas por cuestiones políticas.

Paris 29.

El gobierno acaba de recibir el siguiente gravísimo despacho del general Brière de Lisle, que manda el ejército francés de operaciones en el Tonkin.

Hanoi 28.

Tengo el sentimiento de anunciaros que el general Negrier se encuentra gravemente herido, habiéndose visto obligado á abandonar con sus tropas á Lang-Son.

Los chinos, formando grandes masas de tres columnas, atacaron con impetuosa extraordinaria nuestras posiciones situadas mas allá de Kulu.

El coronel Hervinger, ante tan superioridad numérica, y habiendo agotado sus municiones, me informa que se ha visto obligado á retroceder á Dong-on y Thanoü.

Concentro todos mis medios de acción en las salidas de Chu y Kep.

El enemigo continúa aumentando considerablemente en el Sanghoi; pero su-

ceda lo que suceda, espero poder defender todo el delta del rio.

Pido al gobierno el envío lo mas pronto posible de nuevos refuerzos.»

Paris 30.

Anoche, á las ocho, se celebró un Consejo de ministros extraordinario en vista de las graves noticias recibidas del Tonkin.

Esta mañana, á las nueve, los ministros volverán á reunirse.

Se trata de enviar con urgencia toda clase de refuerzos.

Los órganos oficiales dicen:

«El gabinete ha tomado acuerdos á la altura de las circunstancias.

Esta misma tarde serán embarradas tropas y artillería para reforzar el ejército del Tonkin.

En la sesión de mañana se pedirá á la Cámara un nuevo crédito de 200 millones, para proseguir la guerra.»

Paris 30.

El periódico republicano *Le Siecle*, publica un artículo muy heñcoso sosteniendo que es preciso hacer un esfuerzo su propio y organizar una grande expedición que vaya á Pekin á imponer las condiciones de la paz.

Viena 30.

Segun despacho de Grecia, ayense sintieron nuevos temblores de tierra en aquel país.

Paris 30.

Ha fallecido el conde de Orloff, antiguo embajador de Rusia en diferentes cortes.

Santa Cruz de Tenerife 29 (12-10 t.).

(Por el cable de la Compañía Nacional Española.)

Acaba de fondear en este puerto el buque acorazado holandés *Atgei*, procedente del Congo.

**LOCAL.**

La primera de las sesiones de la Diputación provincial correspondientes al actual periodo semestral celebradas, ayer á medio día bajo la presidencia del señor Gobernador civil de la provincia, en la Leida el acta de la anterior fué aprobada.

Se acordó que fueran seis las sesiones que debe celebrar el Cuerpo provincial, empezándose la primera el lunes de las próximas fiestas.

Se designó á Don Manuel Guasp, para formar parte de las comisiones de Presupuestos y Gobernación; y al Sr. Baron de Binimustem para las de Beneficencia y Fomento.

La Comisión provincial no dió cuenta de la memoria semestral reglamentaria.

En la sesión celebrada anoche fueron sorteados los concejales que deben salir del Ayuntamiento, resultando que dejaron de serlo los señores D. Bartolomé Montaner, D. Francisco Piña, D. Antonio Llull, D. Jaime Vidal y D. Guillermo Rosselló.

Toca además el turno de salida á don Francisco Manuel de los Herreros, D. Miguel Forteza, D. Gabriel Sorá, D. Juan Mateu, D. Antonio Marques, D. José Rosich, D. Heriberto Granell, D. Guillermo Sorá, D. Francisco Garcia, D. Antonio Marroig y D. Jaime Morey.

Las vacantes expresadas con las producidas por las dimisiones de D. Jaime Cerda y D. Pedro Ripoll, constituyen 18 que deberán llenarse en las elecciones ordinarias del próximo Mayo.

A la sesión de anoche asistió, completamente restablecido ya de su última enfermedad, el concejal don José Rosich, quien hace algun tiempo no veíamos por el Consistorio.

Dícese que en el vapor trasatlántico «Apolo» de la matrícula de Cádiz, que se supone perdido, pues no se tiene noticia de él á pesar de que hace ya mas de 50 días que salió de la Habana, venian las cuadrillas de Paco Sanchez (Frascuelo) y Gabriel Sanchez (Mateito).

Parece que debian haber regresado de la capital de la Grande Antilla en el vapor-correo de la compañía trasatlántica que salió antes que el «Apolo» habiendo demorado el viaje para tomar parte gratuitamente en una función organizada á beneficio de las víctimas de los terremotos de Andalucía Paco Sanchez, que tenia precisión de estar en la Península, salió en el indicado vapor-correo y llegó felizmente á España.

Suponemos que no será cierta la noticia, á lo menos por lo que se refiere á los susodichos Paco Mateito y demás diestros,

pues á ser verdad, estaría visiblemente atribulado el ánimo del señor Ministro de la Gobernación.

Una carta de Pego dice que el 21 por la noche cayó en aquella población gran aguacero, y al mismo tiempo ocurría en la partida de «Les Cones» un movimiento de tierras, que produjo el arranque del arbolado, quedando la tierra esponjosa y suelta. También han brotado varias fuentes en terrenos secanos, pero el fenómeno más curioso es el observado en un barranco. En medio de la corriente, bastante gruesa, han surgido dos fuentes poderosas, cuyas aguas, en tan grande cantidad y fuerza salen, que se levantan medio metro sobre la corriente del rio.

Se ha declarado por el ministerio de Fomento, que contra las resoluciones de los gobernadores desestimando la caducidad de concesiones de agua pública para fuerza motriz y uso en los establecimientos industriales, otórgadas por los mismos funcionarios, procede únicamente el recurso contencioso administrativo ante las comisiones provinciales y no gubernativo ante aquel ministerio.

Ha sido nombrado Fiscal de esta excelentísima Audiencia territorial, D. Alejandro Peray, que ya ha desempeñado aquí, en otra época de cho, importante cargo.

Dice un diario de la corte: «Uno de los candidatos que lucharán por el distrito de Lucena en la próxima elección parcial, es el doctor Camison.»

[Otra vez! Pero este señor Camison ¿se entretiene en jugar á candidatos?]

Se va á erigir en Orense una estatua de bronce en honor del padre Feijóo. La estatua será de tres metros; el pedestal ya construido, mide cuatro metros, cuatro centímetros.

Se ha resuelto por el ministerio de Gracia y Justicia que los letrados que desempeñan los cargos de sustitutos del ministerio fiscal, no tienen opción al percibo de haberes ni otros derechos que los consignados en el artículo 17 de la ley adicional á la orgánica.

El día 23 del pasado falleció en el pueblo de Santa Eugenia D. Francisco Aulei y Garau Phro, natural de Llomb Mayor, á la edad de 58 años.

Dios haya concedido á su alma el galardón de los justos.

La Administración de Propiedades é Impuestos de esta provincia ha recordado á los Ayuntamientos, que dispongan en el transcurso del mes de Abril la formación de un padrón expresivo de los nombres de los individuos de ambos sexos obligados á obtener cédula personal.

Antes de ayer fondearon en este puerto el bergantín goleta *Maria Josefa*, capitán D. Antonio Nadal, procedente de Puerto de Cabral con cargamento de granos y un pasajero; la palanca goleta *San José* (a) *Victoria*, patron D. Sebastian Simó, de Lanzarote, con cereales; el laúd *San Francisco*, patron D. José Vicen, de Sóller, con pipas vacías.

Se despacharon el laúd *San Nicolas*, patron Ion Juan Antich, para Puerto Colom, con pipas vacías; el vapor *Lulio*, capitán D. Francisco Rosselló, para Barcelona, con la correspondencia de ambos puntos, 404 pasajeros y carga general.

La compañía dramática á cuyo frente figuraban el primer actor señor Mata y la primera actriz señora Calderon, que se habia anunciado trabajaria en este Teatro Principal desde el día de Pascuas, no viene ya, habiéndose roto los compromisos contraídos entre aquellos y la empresa.

Dícese que esta trata de contratar ahora una compañía fufa de ópera italiana, poniéndose en escena caso de realizarse el pensamiento, las aplaudidas operetas *Boccaccio*, *Fatimita*, *Doña Juanita*, *La Mascolla* y otras.

Mucho dudamos que tan halagüeños propósitos lleguen á realizarse por la actual empresa.



**De El Mercantil Valenciano:**

«El gobernador civil de la provincia recibió ayer (26 marzo) el siguiente telegrama del alcalde de Játiva.

En vista de un telegrama de a. c. r. tienen orden los facultativos para que den hasta las dos de la tarde parte diario del número de enfermos y clase de enfermedades.

Durante las últimas veinticuatro horas solo han fallecido un niño y un adulto. Este, enfermo desde el jueves.

Asertó Mercantil que médicos reunidos aquí han declarado ser cólera morbo asiático, es completamente falso.»

El contenido del anterior telegrama habrá calmado la excitación que produjeron las primeras noticias.

En Játiva no hay cólera morbo asiático. Y aquí terminaremos esta pequeña crónica, si el alcalde no desmintiera en términos tan duros una noticia nuestra.

Aceptamos la versión oficial, porque no hemos de contradecirla en estos momentos. Aunque pudiéramos hacerlo, preferimos quitar a la alarma todo pretexto y la tomamos como exacta; pero esto no impide que nos defendamos del cargo que se nos hace.

Tanto nosotros como Las Provincias, bebimos en buenas fuentes, y al decir que los médicos de Játiva habían manifestado que se trataba de casos de cólera morbo asiático, lo digimos apoyados en el testimonio de respetables personas que habían oído la noticia de labios de los médicos y de algún alto funcionario de aquella ciudad.

Supieron los médicos de Játiva desde los primeros momentos que la enfermedad primario no era el cólera asiático? Pues mejor para todos; nosotros sufrimos resignados la rectificación oficial del alcalde y nos alegramos porque esa rectificación ha venido acompañada de buenas noticias.»

Se ha publicado el Anuario Pontificio de la jerarquía católica, capilla y familia Pontificias, para el año actual, compilado por el custodio de la Biblioteca Vaticana y de la Arcadia, monseñor Ciccolini.

Los títulos Cardenales son 74, de los cuales 6 son episcopales subvencionados, 52 Presbiteriales y 16 del orden de Diáconos. Es costumbre que cuatro de estos títulos se hallen siempre vacantes, por lo cual el Sacro Colegio cuenta 70 miembros. En las actualidad los Cardenales son 59, y se hallan vacantes 14 capelos y 15 títulos.

Los puntos fijos donde se situarán los vigilantes nocturnos desde las 10 de la noche hasta las 5 de la madrugada son los siguientes:

- Plaza de Cort.—Plaza del Mercado.—Jardin de la Glorieta.—Plaza del Socorro.—Plaza de Abastos.—Plaza de la Libertad.—Calle de Espartería.—Calle de Fiol.—Calle de Camaró.—Calle de la Mision.—Calle de la Concepcion.—Calle de la Paz.—Calle de San Pedro.—Calle de la Soledad.

**Arrabal.**

Calle de San Magin.—Calle de la Fábrica.

**BOLETIN.**

El periódico oficial de la provincia número 2834 contiene:

**Gobierno de Provincia.**—Circular disponiendo la captura de Blas Lizcarraga fugado de la cárcel de Castro Urdiales.

**Hacienda.**—Circular encareciendo a los Ayuntamientos la formación del padron de cédulas personales, durante el mes de Abril, con arreglo al modelo que se publica.

**Juzgados.**—El de la Lonja vende una finca suya en la calle San Sebastian, dos en la calle de Palacio y otra en Pont d'Inca, pertenecientes a D. Francisco Moragues Ramis.—Vende el predio denominado Can Serra del término de Pollensa.

El de la Catedral vende una casa sita en la calle de San Sebastian y otra en la calle de Palacio en virtud de autos ejecutivos que sigue la sociedad Crédito Balear contra D. Francisco Moragues Ramis.—Edicto emplazando a D. Francisco Moragues, contra el que ha recaído auto de prisión en causa se le sigue sobre falsificación de documentos.

**Ayuntamientos.**—El de Palma publica estado demostrativo de gastos hechos en obras por administración durante la semana anterior al 4 de Enero.

**Marina.**—La comandancia de Mallorca y la de Ibiza publican la real orden de 30

de Enero disponiendo se provean por concurso las plazas de peritos mecánicos de los puertos.

**Fiscalías.**—La de Marina de Palma llama a un tal Juan Gros, tratante en ganado, que debia recibir 84 bultos tabaco contrabando aprehendidos con el laud Delfin por el cañonero Alsedo, el 10 de Mayo último al S. O. de la isla de Cabrera.

**Juzgados municipales.**—Movimiento de población ocurrido en el de la Catedral durante las decenas segunda y tercera de Diciembre último; siendo el de la primera de 22 nacimientos y 22 defunciones; y el de la segunda, de 27 y 30.

**Academia provincial de Bellas Artes.**—Anuncio de subasta para contratar las obras de una nueva cruz que ha de agregarse al edificio que ocupan las escuelas.

**Crédito Balear.**—Balance que comprende el ejercicio desde 1.º Julio a 31 Diciembre de 1884.

**INICIATIVA PARTICULAR.**

**SOCORROS A FAVOR DE LAS VÍCTIMAS DE LOS TERREMOTOS OCURRIDOS EN ANDALUCIA.**

Relacion de lo recaudado por las Comisiones de cuestacion a domicilio.

	Ptas.	Cts.
Sr. D. Joaquin Gual de Torrella.	50	
» Guillermo Ferragut.	100	
» Francisco Socias.	10	
» Rafael Ribas.	10	
» Victor Valenzuela.	10	
» Gerónimo Ripoll.	10	
» Jaime Mulet.	10	
» Joaquin Fiol Bauzá.	10	
» Cirilo Ramis.	5	
» Antonio Villalonga.	50	
» Antonio Juaneada.	1	
» Una criada.	50	
» Bartolomé Bordoy.	2	
» Rosa Cursach.	2	50
» Antonia Gual de Muntaner.	5	
» Francisca Rubi.	1	
» Juan Vanrell.	1	
» José Ribas.	10	
» Antonio Armengol.	5	
» Tomás Vila.	10	
» Francisco Sancho.	5	
» Sra. Viuda de Castelló.	5	
» Rafael L. Blanes.	50	
» Antonio Planas.	5	
» Bernardo Amer.	2	
» José Cladera.	1	
» Mariano Martín.	25	
» Eugenio Portis.	1	
» Francisco Juan.	2	
» N. N.	2	
» Coloma Rotger.	5	
» Juana Alemany.	1	
» Gabriel Tomás.	1	
» Rosendo Pi.	1	
» José Ferrer.	5	
<b>Suma</b>	<b>339</b>	<b>75</b>

**TEATRO-CIRCO BALEAR.**

**TEMPORADA DE PASCUA.**

**COMPANIA CASTELLANA Cómico LIRICA.**  
Abono para 30 funciones que darán principio el 5 de Abril de 1885 (cinco por semana.)

**CUADRO DE VERSO.**  
Director.—D. Juan Gonzalez.  
Primera actriz.—D.ª Rosita Mora.  
Actores.—Casaban, Ricardo.—Gonzalez, Juan.—Heras, Francisco.—Jordan, Emilio.  
Actrices.—Gonzalez, Eloisa.—Mora, Rosita.—Ortiz, Matilde.—Todo, Pascuala.—Zapata, Carmen.  
Actores.—Lopez, Francisco.—Palmer, Enrique.—Roda, Salustiano.—Saez, Antonio.

**CUADRO DE ZARZUELA.**  
Tenor cómico.—Garro, Eduardo.  
Baritono.—Jordan, Casimiro.  
Bajo.—Español, Eduardo.  
Tiple cómica.—Llorens, Isabel.  
Segunda tiple.—Ortiz, Matilde.  
Otra y característica.—Suarez, Emilia.  
Apuntadores.—Medrano, José.—Palmer, Francisco.

**PRECIOS.**

	DECENA. DIARIOS.	
	Reales.	Reales.
Palcos sin entrada.	160	20
Butacas idem.	20	3
Sillas idem.	16	2
Delanteras idem.	6	1

**ENTRADA EN DIAS LABORABLES.**

General.	Rs. 1 60
Medias para niños y soldados.	» 1
General (despues de las diez).	» 1

Las funciones empezarán a las ocho. El despacho estará abierto de 11 a 4 mañana y de 4 en adelante por la tarde.  
**NOTA.** La Compañía cuenta con un extenso repertorio de comedias, piezas y zarzuelas; además pondrá en escena las celebradas revistas de actualidad tan aplaudidas en las muchas representaciones consecutivas verificadas desde su estreno en los teatros de Madrid: *Los bandos de Villafrida* y *Los matadores*, puestas en escena con todo el aparato que su argumento requiere y coro de ambos sexos.

**CORRESPONDENCIA.**

Sr. Director de EL BALEAR.

Ibiza 30 de Marzo de 1884.

Mi estimado amigo: Desde hace dos semanas que corre con insistencia el rumor de que muy en breve nos visitará el Gobernador de esta provincia, y a pesar de que todas las personas de buen criterio desmienten tal noticia, completamente increíble, el rumor no cesa, y, a fuer de corresponsal verídico, debo consignarlo. Los que lo esparcen, no dicen concretamente el motivo del viaje de la primera Autoridad civil, si bien lo relacionan con el actual estado de nuestro Municipio, que en realidad no puede ser ya mas desastroso é insostenible, y reclama medidas serias y enérgicas. Pero aun cuando ello así sea, aun cuando toda calamidad llama a voz en grito la presencia de las Autoridades superiores, no es menos cierto ni digno de considerar, que estas nunca se constituyen en el sitio del siniestro sin llevar consigo los mas necesarios auxilios o medios para oportunamente encontrarlos. Lo contrario seria ocioso y sobre manera censurable. Y hé aqui la razón porque las gentes sensatas, juzgan incierta, hoy por hoy, la noticia. El señor Cos Gayon ha dado pruebas de ser una Autoridad digna, que no se deja por lo mismo sorprender, ni acostumbra dar crédito a cualquiera que logre acercarsele, ni menos todavía a especies, fundidas al débil calor de la política de campanario. Yo conceptuo, pues, fundadísima la opinion sustentada por cuantos creen que el Gobernador se halla impedido de pasar a esta ciudad, mientras no cuente con otros auxilios que los que poseen, y pueden ofrecerle los *soi dissant* amigos de la actual situación política; cuando realmente son aqui sus mayores adversarios, si es que por adversario debe entenderse, como yo así lo creo, quien contribuye tan solo al descrédito de otro ú otros. Tampoco creo que esos mismos señores, a quienes se atribuye el viaje del Gobernador, hayan hecho la menor gestión para que se realizara. No se hallan tan renidos con sus intereses, y muy bien comprenden que la visita de una Autoridad ilustrada descubriría la realidad y la impotencia que conviene mucho ocultar. Poco importa que sigamos sin ayuntamiento en la capital de esta isla. Ello es preferible á que se forme con elementos estraños á la política impopular y cada dia mas funesta de los antiguos moderados, como ha de formarse necesariamente en el caso de formarse. Si se tratara de alguna suspensión, como las que ariancaron al señor Mataró, único medio para escalar ciertas posiciones, entonces aguzarian el ingenio con el fin de obtener la visita de algun Delegado, que se convirtiera en mastin oficial de vocinglera trahilla. Pero ni hacen falta por ahora esos sabuesos circunstanciales, que no suelen siempre producir el resultado que se apetece, ni el señor Cos Gayon ha de enviarlos, ya porque ellos no sirven para conjurar conflictos y si para promoverlos, ya porque sabe seguramente lo inconveniente é injusto que seria acceder á ciertas exigencias de camarilla.

Nada mas ocurre de particular, excepción hecha de la llegada de un vapor, que debia embarcar carga y pasajeros para Barcelona, y despues de estar aqui no embarcó nada, con gran perjuicio de cuantos habian acopiado frutos y géneros. Suyo afectisimo amigo

*El corresponsal.*

**VARIEDADES.**

Un artículo que pueden firmar por suyo, todos los Directores de periódicos. «No hay cosa más difícil que dirigir un periódico dijo al suicidarse. Si pone mucho material sobre política, los suscritores se borran porque están hastiados de política. Si se prescinde de política, dejan la suscripción porque el periódico es insípido y pesado.

Si se publican muchas noticias, el público se disgusta, porque dice que son mentiras; si se omiten, dicen los lectores que se suprimen para ocultar al pueblo la verdad.

Si se ponen chascarrillos y gacetas jocosas, dicen que uno es payaso; si se omiten aseguran que el periodista es un viejo fósil que huele á sacristía.

Si se publican artículos originales, dicen que no valia la pena ocupar espacio con ellos habiendo tanto bueno que copiar.

Si se copia dicen que uno escribe con pluma de ganso.

Si se ataca á una colectividad, ó á un personaje le llaman grosero; si le alaba manejador de incensario, parcial y vendido.

Si inserta algun artículo agradable á las señoras, los hombres echan pestes contra el periódico por superficial é insulso.

Si se dejan las variedades, se borran de la publicación porque carece de amenidad.

Si habla bien del Gobierno, dicen que no puede hacer otra cosa, y que estoy buscando un empleo; si mal, me llaman traidor y enemigo del orden público.

Si escribo en sentido liberal, me califican de demagogo; si en sentido conservador, de retrógado y ultramontano.

Si voy á la Iglesia, me tachan de hipócrita; si no voy de ateo, y dicen que mi periódico no es digno de entrar en casa de gentes virtuosas.

Si aplaudo un acto, me llaman pasteletero; si lo censuro, me tratan de villano.

Si permanezco en el escritorio, dicen que me hecho demasiado orgulloso para mezclarme con la gente; si visito, me califican de intruso y de holgazán.

Si pago puntualmente mis cuentas, dicen que me estoy enriqueciendo á espensas del público; si no las pago, dicen que soy un tramposo.

Me suicido, pues, para librarme de tantas calamidades.

Las alas de las cigüeñas que acuden á las torres de la catedral de Strasburgo, son pintadas en su parte baja de azul y rojo, por un patriota alsaciano. Combinados estos colores con el blanco del pecho, cuando las cigüeñas vuelan, se ve flotar sobre la capital de la Alsacia la bandera francesa. Los soldados de la guarnicion prusiana se entretienen en matarlas á tiros.

Leemos en un periódico que en Bruselas existen en la actualidad dos niñas que constituyen un verdadero ejemplar de *pigopagia*. Llámense Rosa y Josefa Blurck, y nacieron en Skregew, y distrito de Mulhouse (Bohemia); el 20 de Enero de 1878. Son rubias, están en buena salud, contentas y alegres y gustan de correr y jugar. Se hallan unidas por la parte inferior de su cuerpo; de espaldas una á otra. Cuando quieren andar, adelantan las dos piernas internas ó anteriores y se apoyan en ellas, al mismo tiempo que llevan hácia fuera las externas, lo cual da un aspecto especial á la progresion.

Son muy listas, por más que una lo es en mayor grado. Sus cabezas no son simétricas, sino aplastadas en las partes en que las caras se hacen frente. Pueden pensar cada una un objeto diferente y dormir y velar alternativamente. Tienen dos estómagos y ambas sienten el hambre.

Para velocidad de los trenes, los Estados Unidos. Ultimamente, ha recorrido un tren 119 kilómetros en 66 minutos. Se componia el convoy de dos coches nada mas, marchando de Lima á Dayton. Despues continuó su itinerario á Hamilton, forzando mas la velocidad y continuando así el viaje hasta Cincinnati; cambió tres veces de máquina, y se supone que en algunos trayectos llegó á la velocidad de 116 kilómetros por hora, mientras que en España jamás nos excedemos, á marchas superiores, de 60 kilómetros en igual tiempo, y esto saliéndose de los reglamentos. Es verdad, sin embargo, que para tales extremos en las marchas, se necesitan terrenos llanos y líneas rectas, lo que no es posible en nuestro territorio, dada la topografía del país.

**TEMPORADAS PARTICULARES.**

Madrid 1.º á las 5 15 t.

Continua la crisis en Francia.

Los chinos amenazan con cortar la retirada á los franceses.

He habido una tempestad en el canal de Suez.

Interior 4 p 61 50.



